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Владимир Мякуш, председа-
тель Законодательного Собрания 
Челябинской области: 

– Роль социальных работников в 
жизни нашего общества очень вы-
сока, сегодня они находятся на пе-
реднем крае борьбы за улучшение 
качества жизни людей, в том числе на 
селе. Очень много прозвучало инте-
ресных выступлений, в основном шел 
практический обмен опытом работы. 
Почерпнуть можно многое. Встреча-
ясь с работниками социальной сферы, 
много слышишь о разных проблемах, 
вопросов, которые их волнуют.

Сегодня здесь об этом как раз идет 
разговор. Мы понимаем, что сейчас 

трудное время в жизни страны. Вот 
работники соцзащиты. Они защищают 
население, но порой сами не защище-
ны. О чем я говорю? Например, часто 
общаются с людьми, которые нездо-
ровы, болеют. Есть болезни, которые 
передаются при контакте. А у нас даже 
нет перечня таких болезней и нет мер 
нормативно-правовых актов по защи-
те социальных работников! Мы много 
говорим о сиротстве. Прежде всего это 
касается ликвидации детских сирот-
ских учреждений и передачи детей на 
воспитание в семьи. И таких острых 
проблем очень много.

Думаю, в нашей области есть 
смысл провести такой областной фо-

рум социальных работников, чтобы 
более подробно обсудить проблемы, 
требующие решения в первую оче-
редь. На самом деле тот разговор, ко-
торый сегодня задан, получит продол-
жение в документах и рекомендациях 
форума. Есть предложения в адрес 
Правительства РФ по совершенство-
ванию законодательства. Эти пред-
ложения обретут рамки документа, 
в резолюции форума. Надеюсь, что, 
как и ранее по итогам аналогичных 
форумов в Волгограде и Челябинске, 
результаты не заставят себя ждать, и 
мы увидим конкретные изменения в 
условиях жизни и труда социальных 
работников в Российской Федерации.

Социальная Сфера: Старт большой работы

Пленарное заседание предво-
ряли обсуждения актуаль-
ных проблем социальной 

отрасли на четырех секциях. Участ-
ники форума обсудили вопросы орга-
низации социального обслуживания 
в сельской местности, развития си-
стемы социальной защиты граждан 
пожилого возраста и инвалидов, раз-
витие системы социального обслу-
живания, социальных услуг, а также 
проблемы социальной защиты семьи, 
материнства, отцовства и детства. 
По каждой из тем были выработаны 
предложения и рекомендации, мно-
гие из которых вошли в проект резо-
люции форума.

Как заметил вице-спикер об-
ластного парламента Александр Жу-
равлев, у участников форума была 
реальная возможность не только 
обсудить существующие проблемы в 
сфере социальной политики, но и об-
меняться успешным опытом работы 
в этом направлении. 

– В ходе пленарного заседания 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев ответил на вопросы модераторов 
секций, а также прокомментировал 
ряд озвученных в рамках форума 
предложений, – рассказал Александр 
Журавлев. – При этом руководитель 
федерального правительства обратил 
внимание, что ни одно из предложе-
ний не будет оставлено без внима-
ния. По многим из них будут даны 

поручения Правительству Российской 
Федерации. Так, например, обсужда-
лись вопросы повышения заработной 
платы работникам социальной сферы, 
лекарственного обеспечения лиц по-
жилого возраста. Кроме того, на пле-
нарном заседании был затронут во-
прос о том, насколько сейчас в слож-
ных условиях оказались предприятия, 
на которых трудятся инвалиды. Такие 
организации на сегодняшний день не 
имеют никаких налоговых льгот, при 
этом в настоящее время испытывают 
сложности в реализации собственной 
продукции. Дмитрий Медведев за-
верил, что даст соответствующее по-
ручение правительству с тем, чтобы 
проработать этот вопрос. 

Как добавил Александр Журавлев, 
на форуме главой федерального пра-
вительства были озвучены планы по 
совершенствованию законодатель-
ства Российской Федерации, которое 
так или иначе позволит решить ряд 
проблем в сфере социальной по-
литики. Прежде всего планируется 
ускорить принятие проекта закона 
о государственном и частном пар-
тнерстве, более того, эта тема будет 
взята Дмитрием Медведевым под 
жесткий контроль.

– Также Дмитрий Медведев об-
ратил внимание, что в федеральный 
бюджет планируется внести измене-
ния в части увеличения финансиро-
вания на строительство детских садов,  

планируется увеличить пособие по 
уходу за ребенком от полутора до 
трех лет, – добавил вице-спикер юж-
ноуральского парламента. – Помимо 
этого, предполагается, что будет про-
работан вопрос по поводу продления 
программы материнского капитала, 
поскольку это направление доказало 
свою эффективность. Большое вни-
мание было уделено гражданам по-
жилого возраста, которые нуждаются 
в постоянном уходе, а также боль-
ным психическими заболеваниями. 
В ходе обсуждения этой темы про-
звучало мнение о необходимости 
строительства специализированных 
домов-интернатов. Также на форуме 
шла речь о предоставлении социаль-
ного пакета для молодежи, которая 
собирается посвятить себя работе в 
социальной сфере. Речь идет о предо-
ставлении жилья, подъемных и т. д. 

Добавим, что в рамках проекта 
резолюции Всероссийского форума 
социальных работников были пропи-
саны рекомендации Правительству 
РФ, депутатам Государственной Думы 
от фракции «Единая Россия», а также 
высшим исполнительным органам 
госвласти. Предполагается, что в 
ближайшее время проект резолюции 
будет доработан с учетом всех заме-
чаний, после чего будет разработана 
программа по реализации предложе-
ний, прозвучавших на форуме.

Ирина Яббарова

Александр Мотовилов, руководитель регионального исполни-
тельного комитета Челябинского регионального отделения партии 
«Единая Россия»:

– Уверен, форум социальных работников в Ярославле послужит кон-
кретной инструкцией к действиям для решения многих проблем. На 
форуме был озвучен практически весь спектр вопросов, существующих 
в социальной сфере. Помимо того, что здесь были обозначены эти про-
блемы, участники выступили с инициативами, идеями и предложениями, 
которые в дальнейшем при грамотной реализации дадут положительные 
результаты. Здесь состоялся открытый разговор. Никто не скрывает, что 
экономическая ситуация достаточно напряженная, но есть пути решения 
всех назревших проблем, и сегодня председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев их обозначил. Это и социальные проекты, главной 
целью которых является улучшение качества жизни на селе, и новые 
формы работы самой службы оказания социальных услуг населению, и 
меры социальной помощи семьям, которые нуждаются в дополнитель-
ных мерах поддержки.

В конце прошлой недели в Ярославле состоялся 
Всероссийский форум социальных работников. В 
форуме принимала участие и южноуральская делега-
ция, в которую входили вице-спикер регионального 
парламента, председатель комитета по социальной и 
молодежной политике, культуре и спорту Александр 
Журавлев (фракция «Единая Россия»), руководитель 
исполкома ЧРО ВПП «Единая Россия» Александр Мо-
товилов. Также в составе делегации были директор 
Копейского реабилитационного центра для лиц с 
умственной отсталостью Татьяна Чиркова, руководи-
тель социально-реабилитационного центра для несо-
вершеннолетних Увельского муниципального района 
Ирина Сироткина, заведующая отделением помощи 
семье и детям комплексного центра социального об-
служивания населения Копейского городского округа 
Роза Кабанова. Возглавлял региональную делегацию 
председатель Законодательного Собрания Челябин-
ской области Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»). В открытии форума принял участие глава 
российского правительства Дмитрий Медведев.

Татьяна Чиркова, директор Копейско-
го реабилитационного центра для лиц с 
умственной отсталостью:

– Я впервые принимаю участие в та-
ком масштабном мероприятии, и тот опыт 
работы своих коллег, который я здесь по-
черпнула, бесценен. Я участвовала в рабо-
те дискуссионной площадки, посвященной 
обсуждению путей развития социального 
обслуживания. В этом году вступил в силу 
новый закон об основах социального обслу-
живания, и мне было интересно послушать, 
как с нововведениями справляются в дру-
гих территориях. В Челябинской области вся 

нормативная база была подготовлена своевременно. Однако, как обычно, 
при исполнении новых правил возникает ряд вопросов, которые необходимо 
разрешать. Дискуссия на площадке состоялась интересная и наполненная. 
Были озвучены конкретные примеры модернизации работы социальных 
работников в соответствии с новыми требованиями законодательства. И я 
уверена, что все это приведет к повышению качества и эффективности мер 
социальной поддержки.
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Ирина Яббарова

Стоит отметить, что на федеральном 
уровне закон об участии граждан в 
охране общественного порядка был 

принят еще в прошлом году. Теперь и юж-
ноуральские парламентарии решили на за-
конодательном уровне регламентировать этот 
вопрос.

Как пояснил депутатам первый замести-
тель начальника Главного управления по 
взаимодействию с правоохранительными и 
военными органами Челябинской области 
Эдуард Орлов, проектом закона определяется 
порядок создания штабов, координирующих 
деятельность народных дружин, устанавли-
вается форма удостоверения и отличительная 
символика народного дружинника. Кроме того, 
законопроектом регламентируется вопрос 
предоставления льгот и компенсаций в случае 
получения сотрудником народной дружины 
увечья при исполнении своих обязанностей 
либо его гибели. На эти цели в бюджете Челя-
бинской области уже предусмотрен 1 миллион 
200 тысяч рублей.

Вице-спикер регионального парламента, 
председатель комитета по законодательству, 
государственному строительству и местному 
самоуправлению Семен Мительман (фракция 
«Единая Россия») добавил, что согласно зако-
нопроекту в состав штабов, координирующих 
деятельность народных дружин, будут входить 
представители органов исполнительной вла-
сти Челябинской области, полиции и других 
силовых ведомств, а также командиры на-
родных дружин, которые будут действовать 
на территориях муниципальных образований 
Челябинской области, представители органов 
местного самоуправления, общественных 
объединений и других организаций. Предпо-
лагается, что заседание штаба будет проходить 
по мере необходимости, но не реже одного 
раза в квартал.

Определены и полномочия штаба. Так, за 
ним закреплены обязательства по организации 
взаимодействия народных дружин с органами 
государственной власти Челябинской области, 
органами местного самоуправления, полиции, 
другими правоохранительными органами, 
руководителями организаций, общественных 
объединений по вопросам охраны обществен-
ного порядка. Также штаб будет организовы-
вать и проводить совместно с органами мест-
ного самоуправления и органами внутренних 

дел обучение народных дружинников методам 
работы по охране общественного порядка и 
борьбе с преступностью, их правовую, спе-
циальную и физическую подготовку; вносить 
предложения по устранению причин и условий, 
способствующих совершению правонаруше-
ний, а также совершенствованию работы дру-
жин, улучшению их материально-технического 
и финансового обеспечения. Кроме того, пред-
полагается, что штаб сможет ходатайствовать 
о поощрении дружинников, отличившихся при 
исполнении своих обязанностей.

Во время исполнения обязанностей по 
охране общественного порядка народные 
дружинники должны будут иметь при себе 
удостоверение, а также отличительную сим-
волику – нарукавную повязку красного цвета 
с надписью белого цвета «Дружинник». Если 
за охрану общественного порядка будут от-
вечать дружинники из числа членов казачьих 
обществ, то они должны быть в форменной 
одежде, установленной для членов соответ-
ствующего казачьего общества, с использова-
нием символики.

– Удостоверение народного дружинника 
будет подписываться руководителем орга-
на местного самоуправления и выдавать-
ся уполномоченным должностным лицом 
органа местного самоуправления на осно-
вании представления командира народной 
дружины максимум на три года, – добавил 
парламентарий. – В проекте закона пропи-
сан также вопрос материального стимулиро-
вания, но он будет решаться на усмотрение 
муниципалитета.

Кроме того, законопроект предусматривает 
возможность материального стимулирования 
деятельности народных дружинников, вклю-
чая предоставление льгот и компенсаций за 
счет средств областного и местных бюджетов.

Как обратил внимание Семен Мительман, в 
настоящее время в Челябинской области суще-
ствует несколько общественных организаций и 
общественных объединений, которые своими 
силами пытаются обеспечивать правопорядок 
в общественных местах, но их деятельность 
пока вне закона. Как только законопроект «О 
некоторых вопросах правового регулирования 
участия граждан в охране общественного по-
рядка на территории Челябинской области» 
будет принят и вступит в силу, деятельность 
подобных объединений станет легальной.

На Южном Урале решено возродить народные дружины. Соответствующий проект 
закона депутаты обсудили на очередном заседании комитета по законодательству, 
государственному строительству и местному самоуправлению.

Конкурс проводится по трем номинациям: «Лучшая сельскохозяйственная организация в сфере 
энерго- и ресурсосбережения», «Лучшее крестьянское (фермерское) хозяйство в сфере энерго- и 
ресурсосбережения» и «Лучший индивидуальный предприниматель в сфере энерго- и ресурсо-
сбережения».

Победители конкурса будут награждены дипломами Законодательного Собрания Челябинской 
области и отмечены премиями в размере 50 000 рублей. Положение о конкурсе размещено на 
сайте областного парламента www.zs74.ru в разделе «Конкурсы».

Заявки и документы на конкурс принимаются в течение 60 календарных дней со дня опублико-
вания объявления о проведении конкурса, с 7 апреля по 5 июня 2015 года.

Контактные телефоны: 8 (351) 239-25-17, 239-88-12, 239-88-04, факс 239-88-62.

Премия присуждается за добросовестный и безупречный труд, высокое профессиональное ма-
стерство жителям Челябинской области, работающим в сфере агропромышленного комплекса. 

Выдвижение кандидатов на соискание премии осуществляется депутатами Законодательного 
Собрания Челябинской области, органами государственной власти Челябинской области и органа-
ми местного самоуправления по согласованию с депутатами Законодательного Собрания Челябин-
ской области от соответствующего избирательного округа.

Положение о премии размещено на сайте областного парламента www.zs74.ru в разделе «На-
грады и премии».

Прием документов с 7 апреля по 5 июня 2015 года. Контактные телефоны: 8 (351) 239-88-04, 
239-88-12, 239-25-17, факс 239-88-62.

Законодательное Собрание ЧелябинСкой 
облаСти информирует о приеме 

документов на СоиСкание премии 
Законодательного Собрания в Сфере 

агропромышленного комплекСа

конкурС и премии 
для работников Села

Законодательное Собрание Челябинской области объявляет о приеме заявок и 
материалов для участия в ежегодном областном конкурсе среди сельскохозяйственных 
товаропроизводителей «Преобразующие село» в 2015 году.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

общеСтвенный контроль: 
новый механизм

От к р ы в а я 
заседание 
р а б о ч е й 

группы, вице-
спикер Законода-
тельного Собрания 
Челябинской об-
ласти, председа-
тель комитета по 
законодательству, 
государственному 
строительству и 
местному само-
управлению Семен 
Мительман (фрак-

ция «Единая Россия») заметил, что основные по-
ложения осуществления общественного контро-
ля отражены в федеральном законе, при этом 
депутаты Государственной Думы оставили за 
региональными парламентариями возможность 
регулирования отдельных вопросов, чтобы за-
кон эффективно работал в каждой конкретной 
территории страны.

За прошедшие месяцы к проекту закона посту-
пило большое количество поправок, в основном 
от Общественной палаты Челябинской области. 
Ряд из них был учтен и внесен в законопроект.

– Проект закона об общественном контроле 
предполагает, что отныне при каждом органе 
государственной власти области будет работать 
общественный совет, – пояснил суть законопро-
екта Семен Мительман. – Он также предполагает 
такие формы общественного контроля, как обще-
ственная экспертиза, общественный мониторинг, 
общественные проверки, общественные обсуж-
дения и общественные публичные слушания.

Если говорить об основных положениях за-
конопроекта, то в первую очередь речь идет 

о том, что порядок деятельности, а также по-
рядок формирования состава и отбора кан-
дидатов в состав общественного совета будут 
определяться в положениях об общественных 
советах, утверждаемых органами государствен-
ной власти области. Кроме того, устанавливается, 
что организационно-техническое обеспечение 
деятельности общественных советов будет осу-
ществляться органами государственной власти 
области, при которых образованы обществен-
ные советы. Таким образом, за формирование 
общественного совета будет отвечать каждый 
конкретный орган госвласти. 

– Кандидатуры в состав общественных сове-
тов могут выдвигаться Общественной палатой 
Челябинской области, общественными объеди-
нениями и иными организациями, которые не 
преследуют своей целью получение прибыли, а 
также в порядке самовыдвижения, – проком-
ментировал Семен Мительман. – Численный со-
став общественных советов не может быть менее 
десяти человек. Что касается срока формирова-
ния общественных советов, то мы установили 
его до полугода, то есть после вступления закона 
в силу при каждом органе госвласти в течение 
полугода должны быть созданы общественные 
советы. Добавлю, закон будет иметь большой 
общественный резонанс, ведь он предполага-
ет совершенно новую форму участия граждан в 
работе по контролю за деятельностью органов 
государственной власти. Мы будем внимательно 
следить за механизмом его реализации, если по-
требуется, внесем в него коррективы.

Добавим, что все результаты общественно-
го контроля будут обнародоваться в средствах 
массовой информации, а также размещаться в 
информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет.

В скором будущем все органы государственной власти будут работать под постоянным 
общественным контролем. На федеральном уровне соответствующий закон уже принят. 
На днях в региональном парламенте состоялось заседание рабочей группы по подготовке 
ко второму чтению законопроекта «Об общественном контроле в Челябинской области». 
Напомним, в первом чтении проект закона был принят депутатами еще в сентябре прошлого 
года. Учитывая значимость законопроекта, было решено вынести его на обсуждение 
общественности.

народные дружинники 
Снова выйдут на улицы



№ 9 (378) • 1 апреля 2015 года 3ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской областиПРОМЫШЛЕННАЯ ПОЛИТИКА

Оксана ВЕЛИКАЯ, фото Наиля ФАттАхОВА

В 2014 году министерством экономическо-
го развития Челябинской области был 
реализован ряд мероприятий, целью ко-

торых являлось создание условий для развития 
промышленного комплекса Челябинской области 
на основе инновационного обновления промыш-
ленных предприятий, призванного обеспечить 
эффективное использование ресурсов и повы-
шение качества продукции и услуг. 

Основными направлениями реализации 
Концепции промышленной политики области 
были анализ состояния и развития отраслей про-
мышленности в регионе, создание и модерни-
зация высокопроизводительных рабочих мест, 
развитие промышленного комплекса на основе 
кластерного подхода, развитие инновацион-
ной деятельности и привлечение инвестиций 
в промышленный комплекс Челябинской об-
ласти, государственная поддержка предприятий, 
внесение изменений и актуализация областного 
законодательства.

В 2014 году рост объема производства про-
дукции к уровню 2013 года отмечен во всех 
основных видах экономической деятельности 
промышленного производства. Однако снизил-
ся объем производства продукции в обработке 
древесины и производстве изделий из дере-
ва, химическом и текстильном производствах, 
значительное снижение отмечено в машино-
строительных видах деятельности. Кроме того, 
необходимо отметить, что машиностроительные 
предприятия не являются экспортоориентиро-
ванными и не могут компенсировать возникаю-
щие издержки, связанные с повышением курса 
валют.

Один из ключевых вопросов для экономики 
страны и Челябинской области в частности – соз-
дание и модернизация высокопроизводитель-
ных рабочих мест. Решением данной задачи 
для региона является создание индустриальных 
парков, производственных кластеров, запуск 
инвестиционных проектов по внедрению новых 
производств и технологий. И такие проекты в 
регионе уже существуют. Среди них – создание 
регионального инжинирингового центра порш-
невого двигателестроения для специальной 
техники на базе ООО «ЧТЗ-Уралтрак», создание 
в Челябинской области чугунолитейного про-
изводства, индустриальный парк «КОНАР» по 

производству насосных агрегатов для нефтяной 
отрасли, создание кластера станкостроительной 
отрасли. 

Кроме того, подготовлен и утвержден план 
мероприятий по созданию новых и модерни-
зации действующих высокопроизводительных 
рабочих мест и повышению производительно-
сти труда в Челябинской области на 2014 – 2018 
годы, который предполагает мероприятия по 
повышению конкурентоспособности продукции 
через внедрение инновационных разработок, 
созданию конкурентной институциональной 
среды, стимулирующей предпринимательскую 
активность, повышению уровня образования и 
квалификации кадров. По прогнозам областного 
минэкономразвития в 2015 году количество вы-
сокопроизводительных рабочих мест в регионе 
составит 226 тысяч. 

В соответствии с поручением губернатора 
прорабатывается вопрос создания кластера 
станкостроительной отрасли, который будет спо-
собствовать большей локализации производ-
ства и развитию кооперации, а также создаст не-
обходимый импульс для дальнейшего развития 
станкостроения на Южном Урале. На сегодняш-
ний день получено предварительное согласие 
восьми компаний о готовности сотрудничества с 
предприятиями кластера. 

Объем инвестиций в основной капитал в 
Челябинской области за 2014 год составил в 
обрабатывающих производствах – 45,3 мил-
лиарда рублей, добыча полезных ископаемых 

– 8 миллиардов, производство и распределе-
ние электроэнергии, газа и воды – 46 милли-
ардов. В основном это собственные средства 
предприятий. Снижение объемов инвестиций 
в обрабатывающих производствах объясняется 
высокой базой предыдущих лет, окончанием 
реализации крупных проектов в металлургии, а 
также нестабильной экономической ситуацией 

– некоторые проекты по модернизации сегодня 
приостановлены.

Развитие инвестиционной деятельности, 
привлечение инвестиций в промышленный 
комплекс Челябинской области реализуется в 
43 муниципальных образованиях. Сформирован 
перечень из 56 инвестпроектов, способствую-
щих импортозамещению, из которых 22 про-
екта прошли отбор и сегодня рассматриваются 

в Правительстве Российской Федерации с це-
лью их дальнейшей поддержки и реализации. 
Реализация остальных 34 проектов рассматри-
вается в рамках региональной программы по 
импортозамещению. Кроме того, проведены 
информационно-организационные мероприя-
тия, оказана консультационно-методологическая 
поддержка предприятиям и организациям про-
мышленного комплекса по участию в государ-
ственных программах.

Итогом реализации всех мероприятий ми-
нистерства промышленности станет разработка 
государственной программы «Развитие им-
портозамещения и научно-производственной 
кооперации в отраслях промышленности Челя-
бинской области» на 2015 – 2020 годы, включаю-
щей актуальные меры поддержки предприятий 
Южного Урала. 

В результате обсуждений депутаты – члены 
комитета отметили, что несмотря на положи-
тельные темпы роста объемов промышленного 
производства в Челябинской области в 2014 
году в целом, значительное снижение отмече-
но в машиностроительных видах деятельности. 
Наиболее существенными проблемами, влияю-

щими на развитие промышленности, являются 
высокая стоимость привлечения заемного фи-
нансирования и рост цен на сырье и комплек-
тующие, в том числе связанные с изменением 
курсов валют. 

При исполнении областного закона «О про-
мышленной политике в Челябинской области» 
реализуются преимущественно косвенные меры 
государственной поддержки субъектов промыш-
ленности. Законодатели рекомендовали мини-
стерству экономического развития Челябинской 
области усилить работу по оказанию содействия 
промышленным предприятиям области в по-
лучении государственной поддержки за счет 
средств федерального бюджета, принять меры, 
направленные на повышение доступности заем-
ных ресурсов для промышленного производства, 
в том числе путем предоставления субсидий 
для приоритетных видов производственной дея-
тельности, а также провести работу по подго-
товке к реализации в Челябинской области мер 
государственной поддержки промышленной 
деятельности, предусмотренных федеральным 
законом «О промышленной политике в Россий-
ской Федерации». 

На мартовском заседании комитета по промышленной политике Законодательного Собра-
ния области депутаты рассмотрели итоги исполнения закона «О промышленной политике 
в Челябинской области» в 2014 году, а также обсудили состояние безопасности дорожного 
движения в регионе. Вел заседание председатель комитета Андрей Самсонов (фракция 
«Единая Россия»).

ПромышленноСть Южного урала:  
итоги года, задачи и ПерСПективы

Андрей САМСОНОВ, председатель комитета по промыш-
ленности Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»): 

– Сегодня как никогда возрастает важность государственной 
поддержки промышленного потенциала области. На комитете 
мы приняли решение о том, чтобы организовать работу по под-
готовке изменений в областной закон «О промышленной политике 
в Челябинской области», направленных на расширение перечня 
мер стимулирования деятельности в сфере промышленности, с 
учетом принятого федерального закона «О промышленной по-
литике в РФ». Также депутаты рекомендовали правительству 
региона усилить работу по оказанию содействия промышленным 

предприятиям области в получении государственной поддержки как за счет средств федераль-
ного бюджета, так и за счет заемных средств, полученных с помощью предоставления областных 
субсидий для приоритетных видов производственной деятельности.

Ещё одним немаловажным вопросом, 
рассмотренным членами комитета, ста-
ло состояние безопасности дорожного 

движения в Челябинской области в 2014 году и 
задачи на 2015 год. В прошлом году органами ис-
полнительной власти был реализован комплекс 
мер, направленных на улучшение безопасности 
дорожного движения, в том числе в рамках госу-
дарственной программы «Обеспечение порядка 
и противодействия преступности в 2014 – 2016 
годах». В ушедшем году на реализацию направ-
лений программы, связанных с обеспечением 
безопасности дорожного движения, было за-
трачено свыше 1 миллиона рублей. За счет этих 
средств был проведен ряд профилактических 
мероприятий, в течение года на областном теле-
видении выходили тематические телепередачи, 
на медиаэкранах города Челябинска трансли-
ровались видеоролики о безопасности дорож-
ного движения, в том числе по профилактике 
детского дорожно-транспортного травматизма. 
Органами ГИБДД на территории области про-
ведено более 12 специальных профилакти-
ческих операций, совместно с сотрудниками  

территориальных подразделений МЧС, МВД, 
минздрава проведено семь тактико-специальных 
и пять командно-штабных учений по оказанию 
медицинской помощи лицам, пострадавшим в 
результате ДТП, как на территории муниципаль-
ных образований, так и на трассе. Продолжается 
взаимодействие с дирекцией федеральной це-
левой программы повышения безопасности до-
рожного движения.

Помимо этого, в прошлом году за счет средств 
федерального бюджета произвели замену свето-
форов. Однако, несмотря на все предпринимае-
мые меры, показатели аварийности выросли.

По словам представителя Главного управле-
ния по взаимодействию с правоохранительны-
ми и военными органами Челябинской области, 
в этом году реализация всех вышеперечислен-
ных мер будет продолжена, в том числе работа 
по вводу систем видеонаблюдения и видеофик-
сации нарушений правил дорожного движения, 
как в городе, так и на трассе М5-Урал. В прошлом 
году с их помощью было выявлено 217 тысяч 
332 нарушения, выписаны постановления на 
общую сумму 126 миллионов. Правда, пока что 

удалось взыскать с нарушителей только поло-
вину этой суммы. Главная причина – сложности 
с доставкой постановлений. Более 50 процентов 
из них попросту не доходят до адресатов. За пер-
вые два месяца нового года с помощью систем 
фиксации уже выявлено 45 535 правонарушений 
и взыскано в областную казну 9,8 миллиона 
рублей. В 2015 году на указанные мероприятия 
предусмотрено финансирование в размере 152 
миллионов рублей. 

Рассмотрев предоставленную информа-
цию, депутаты отметили, что в 2014 году на 
4,6 процента увеличилось количество дорожно-
транспортных происшествий, в том числе с 
участием детей – на 6,7 процента. Количество 
пострадавших увеличилось на 6,2 процента, а 
погибших – на 0,6 процента. Рост числа ДТП 
вызван увеличением количества аварий, совер-
шенных по вине водителей, на 5,9 процента, в 
том числе управлявшими транспортным сред-
ством в состоянии алкогольного опьянения – на 
35,4 процента. 

Кроме того, парламентарии отметили, что на 
территории области функционирует 17 постов 

видеонаблюдения с возможностью фиксации 
нарушений правил дорожного движения в авто-
матическом режиме. А количество вынесенных 
постановлений о нарушении правил дорожного 
движения в 2014 году на 63 процента больше, 
чем в 2013 году. В 2015 году в рамках государ-
ственной программы предусмотрено строитель-
ство 18 постов систем фото-видеофиксации. 

В результате принятых в 2014 году комплекс-
ных мер отмечается снижение за 2 месяца 2015 
года показателей аварийности. Количество ДТП 
уменьшилось на 10,8 процента (с 656 до 585), 
число раненых – на 16,6 процента (с 889 до 741), 
число погибших – на 23,6 процента (с 76 до 58). 

В целях осуществления контроля за состоя-
нием безопасности дорожного движения в Че-
лябинской области депутатами было принято 
решение в I квартале 2016 года рассмотреть на 
заседании комитета информацию об исполне-
нии мероприятий, направленных на обеспече-
ние охраны жизни и здоровья граждан, их за-
конных прав на безопасные условия движения 
на дорогах области в рамках государственной 
программы.

о безоПаСном движении
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В развитии Челябинска, в судьбе сто-
лицы Южного Урала столыпинские ре-
формы и преобразования сыграли осо-
бую роль. В 1910 году Петр Столыпин 
лично побывал в Челябинске. Эти доводы 
и стали главными в принятии решения об 
установке памятника.

На первое заседание рабочей группы 
были приглашены директор по регио-
нальному развитию Фонда изучения на-
следия П.А. Столыпина Кирилл Чиглин-
цев, заместитель председателя Законо-

дательного Собрания области Александр 
Журавлев (фракция «Единая Россия»), 
первый заместитель министра культуры 
Челябинской области Вячеслав Харюшин, 
заместитель главы города Челябинска 
Андрей Шмидт, главный архитектор Че-
лябинска Николай Ющенко, директор 
«Центра историко-культурного наследия 
города Челябинска» Дмитрий Семенов. 
Заседание рабочей группы провел пер-
вый заместитель председателя Законода-
тельного Собрания области Юрий Карли-
канов (фракция «Единая Россия»).

Участники рабочей группы познако-
мились с проектом памятника, обсудили 
возможное место его размещения. Как 
отметил архитектор Николай Ющенко, 
мегаполис не избалован монументаль-
ными памятниками, поэтому появление 
скульптуры Петру Столыпину украсило бы 
город, дополнило бы его облик.

На особую роль Петра Аркадьевича 
Столыпина в судьбе столицы Южного 
Урала обратили внимание историки. 
Мощный толчок развитию Челябинска 
в свое время дали именно реформы Сто-
лыпина. Сам он приезжал в Челябинск 
незадолго до смерти в 1910 году. В то 
время здесь располагался один из са-
мых крупных переселенческих пунктов 
России. Основным в программе пребы-
вания Петра Столыпина на Южном Урале 
и стал врачебно-питательный пересе-
ленческий пункт. Визит П.А. Столыпина, 
его знакомство с городом, оценка сани-
тарного положения (в городе тогда сви-
репствовала холера) позволили тогдаш-
нему руководству Челябинска решить 
очень многие проблемы. Выслушав все 
мнения, рабочая группа приняла реше-
ние поддержать проект установки па-
мятника П.А. Столыпину в Челябинске.

К концу XIX – началу XX века 
российские реформаторы видели 
перспективу развития страны в про-
движении на восток – в Сибирь. С.Ю. 
Витте мечтал о «цепи деревень от 
Урала до Тихого океана». Промыш-
ленное освоение Сибири поддержи-
вал и П.А. Столыпин. И в том, что 
незадолго до своей смерти, в конце 
лета 1910 года, он совершил поездку 
именно в Сибирь, была своя логика. 
Говоря о цели этой поездки, челя-
бинская газета «Голос Приуралья» 
писала: «По слухам, Председатель 
Совета Министров П.А. Столыпин 
предпринимает поездку на Дальний 
Восток. Основной целью поездки 
премьер-министра, как передают, 
является обозрение действий пере-
селенческих управлений, в которых 
за последнюю кампанию обнаруже-
ны были некоторые недочеты. По-
мимо этого, по тем же слухам, Пред-
седатель Совета министров намерен 
объехать всю Амурскую железную 
дорогу, чтобы лично убедиться в 
непорядках, царящих там». Совре-
менные нам биографы реформато-
ра С.Рыбас и Л.Тараканова своими 
изысканиями подтверждают, что 
слухи, сообщаемые челябинской 
газетой, были недалеки от истины. 
В их книге «Жизнь и смерть Столы-
пина» читаем: «Эта поездка имела 
две цели – в русле переселенческой 
политики правительства, и более 

широко, в плане развития русского 
влияния в Азии».

До 1913 года передвижение по 
железной дороге в Сибирь и обратно 
было возможно только через Челя-
бинск, а потому миновать наш город 
в своей поездке П.А. Столыпин не мог, 
да и навряд ли хотел. Ведь именно в 
Челябинске находился один из круп-
нейших переселенческих пунктов 
Российской империи. С его осмотра, а 
также со знакомства с городом, пер-
вым на пути в Сибирь, и начались си-
бирские впечатления премьера и со-
провождавшей его команды. Высокие 
гости прибыли в Челябинск утренним 
восьмичасовым поездом 22 августа 
1910 года. Вместе со Столыпиным в 
город прибыли главноуправляющий 
землеустройством и земледелием 
империи А.В. Кривошеин, начальник 
главного переселенческого управ-
ления Г.В. Глинка и другие крупные 
чиновники. После представления че-
лябинских должностных лиц высокие 
гости направились к Челябинскому 
врачебно-питательному переселен-
ческому пункту, который был рас-
считан на прием в день до десяти 
тысяч переселенцев. Столыпин и его 
коллеги осмотрели ночлежные ба-
раки, амбулатории больницы, лавки 
для продажи переселенцам предме-
тов первой необходимости и оружия. 
В столовой Столыпин пробовал при-
готовленную для переселенческого 

пункта пищу. Были осмотрены баня, 
прачечная и другие учреждения 
пункта. Столичных гостей поразили 
образцовая чистота и порядок, ца-
рившие на «переселенке», и они, по-
благодарив челябинцев за хорошую 
службу, направились в центр города, 
где присутствовали на богослужении 
в Христорождественском соборе.

Узнав, что в Челябинске свиреп-
ствует холера, премьер-министр 
решил осмотреть холерное отделе-
ние городской больницы и настоял, 
чтобы его туда доставили. Приехав 
в учреждение, он беседовал с холер-
ными больными и «нашел местную 
больницу весьма неудовлетвори-
тельною». Городскому голове док-
тору А.Ф. Бейвелю пришлось выслу-
шать малоприятные для него вещи 
и конкретные указания по борьбе с 
эпидемией. В частности, П.А. Столы-
пин предложил расширить холерное 
отделение больницы и должным об-
разом его обставить, при этом пре-
мьер подчеркнул, что «в данном 
случае об экономии в средствах не 
может быть и речи». Досталось и 
губернскому врачебному начальству, 
которое, по мнению П.А. Столыпина, 
не осуществляло должного надзора. 
Вице-губернатору Эверсману, нахо-
дившемуся в Челябинске, было пору-
чено предложить губернскому сани-
тарному инспектору фон Шлихтингу 
прибыть в Челябинск для упорядоче-
ния в городе больничного дела.

После данных указаний премьер-
министр и ряд сопровождавших его 
лиц убыли на станцию и продолжили 
свое путешествие. В Челябинске же 
начался настоящий переполох. Вице-
губернатор, дождавшись решения 
экстренного заседания думы о мерах 
по борьбе с холерой, телеграфировал 
об этом П.А. Столыпину. Второй теле-
граммой, отправленной в Петропав-
ловск, он сообщил о дополнительных 
мероприятиях, принятых городом по 
борьбе с эпидемиями. После чего 
Эверсман выехал в Оренбург, где 
встретился с губернатором В.Ф. Ожа-
ровским и проинформировал его о 
пребывании Столыпина в Челябинске 
и данных им поручениях. 25 августа 
в Челябинск был командирован Л.П. 
фон Шлихтинг, а 2 сентября в наш  

город прибыл и сам гу-
бернатор. Несколько дней 
прошло в кипучей деятель-
ности. В эти дни в Челя-
бинске кроме губернского 
начальства находились А.В. 
Кривошеин и директор го-
сударственных имуществ 
гофмейстер А.А. Риттих.

Обратный поезд П.А. Сто-
лыпина прибыл на станцию 
Челябинск 5 сентября около 12 часов 
ночи. Выслушав доклады губернато-
ра и других лиц, премьер продолжил 
свою поездку, выехав в сторону Пе-
тербурга через Пермь. Екатеринбург-
ская газета «Уральская жизнь» в сво-
ем выпуске от 2 сентября 1910 года, 
оценивая проезд П.А. Столыпина 
через Челябинск, отмечала, что «по-
сещение им больницы и телеграфное 
распоряжение предпринять немед-
ленно энергичные противохолерные 
меры оказали благотворное влияние 
на «отцов города»... Сонная дума рас-
колыхалась, и хотя собственно ради-
кальных мер еще не последовало, 
тем не менее при думе появилось 
невиданное учреждение – городские 
санитарные попечительства».

После возвращения премьер-
министра в Петербург им и А.В. Кри-
вошеиным в 1911 году была на 170 
страницах издана аналитическая за-
писка «Поездка в Сибирь и Повол-
жье», в которой целый ряд страниц 
написан по мотивам их сибирских и 
челябинских впечатлений. Так, гово-
ря о переселенческом движении в 
Сибирь, авторы подчеркивают: «…в 
Челябинске невольно бросались в 
глаза рядом с новыми и светлыми 
зданиями сохранившиеся еще остат-
ки старых тесных и низких пересе-
ленческих бараков; те и другие как 
бы представляли собою убогое про-
шлое переселенческого дела и на-
чало его лучшего будущего».

Есть в записке П.А. Столыпина и 
А.В. Кривошеина и мысли относи-
тельно судьбы «челябинского тариф-
ного перелома». Его идея может быть 
кратко изложена следующим обра-
зом. За провоз каждого пуда зерна 
по железной дороге с предпринима-
телей взималась определенная плата 
с версты пути. При этом чем дальше 

вывозился хлеб, тем тариф этот был 
меньше, то есть действовал пони-
жающий коэффициент. Следствием 
этого стала жесткая конкуренция 
дешевого сибирского и дорогого 
хлеба центральных губерний. Чтобы 
уберечь от банкротства производи-
телей центрального района России, 
был введен «челябинский тарифный 
перелом». В соответствии с ним про-
воз хлеба по железной дороге по 
Сибири осуществлялся по старым 
тарифам, а с Челябинска (последней 
сибирской станции) отсчет тарифа на-
чинался как бы сначала. В результате 
пуд сибирского хлеба подорожал в 
среднем на 10 – 12 копеек. Отмечая, 
что «челябинский перелом тарифа 
имеет многочисленных защитников», 
П.А. Столыпин и А.В. Кривошеин в 
то же время высказались за его по-
степенную отмену, посчитав, что «за 
последние 10 – 15 лет условия про-
изводства хлеба в Западной России и 
коренной России значительно урав-
нялись».

В целом П.А. Столыпину поездка 
понравилась. Как вспоминала его 
дочь, он много рассказывал о богат-
ствах края, его блестящей будущности 
и убежденно повторял: «Да, десять 
лет еще мира и спокойной работы – и 
Россию будет не узнать!» Но не дано 
было этих десяти лет ни России, ни 
самому Столыпину. В память о нем в 
траурные сентябрьские дни 1911 года 
«по желанию начальственных лиц го-
рода Челябинска» в церквях города 
были отслужены панихиды, а гласные 
Челябинской городской думы, имев-
шие возможность лично убедиться 
в деловых качествах «министра-
президента», почтили его память ми-
нутой молчания.

владимир боЖЕ, краевед.
Из книги «Знаменитости 

в Челябинске».

Решение об установке памятника 
выдающемуся государственному и 
политическому деятелю России было 
принято на заседании рабочей группы, 
которое прошло в Законодательном Со-
брании области. Инициаторами проекта 
выступили Фонд изучения наследия П.А. 
Столыпина и генеральный совет партии 
«Единая Россия».

в чеСть миниСтра-реформатора
в ЧелябинСке уСтановят памятник петру Столыпину

челябинСкие маршруты СтолыПина
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Стоит отметить, что День ра-
ботников культуры учрежден 
по инициативе депутатов За-

конодательного Собрания Челябин-
ской области. Поддержав предложе-
ние южноуральских законодателей, 
в 2007 году глава государства под-
писал указ об учреждении профес-
сионального праздника работников 
данной отрасли.

24 марта в театр драмы съехались 
самые яркие представители отрасли 
культуры и искусства со всех угол-
ков Южного Урала. Среди лауреатов 
премии Законодательного Собрания 
Челябинской области – гости из Маг-
нитогорска, Пласта, Златоуста, Трех-
горного, а также Еманжелинского, 
Агаповского, Нагайбакского и других 
муниципальных районов. Руководи-
тели и педагоги танцевальных и во-
кальных коллективов, преподаватели 
школ искусств и работники музеев, 
библиотекари и южноуральские писа-
тели и поэты – кандидатура каждого 
лауреата была утверждена депутата-
ми областного парламента.

Поздравляя представителей са-
мых творческих профессий с про-
фессиональным праздником, вице-
спикер южноуральского парламента, 
председатель комитета по социаль-
ной и молодежной политике, куль-
туре и спорту Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия») заметил, 
что всех творческих людей объеди-

няет любовь к своему делу и предан-
ность культуре.

– Вы принадлежите к отрасли че-
ловеческих отношений, без которой 
немыслима жизнь ни одного народа, 
ни одного государства, – уверен Алек-
сандр Журавлев. – Развитие культуры, 
бесспорно, заставляет развивать-
ся экономику, политику, помогает в 
решении международных вопросов. 
2014 год прошел под девизами Года 
культуры, и нам есть чем гордиться. 
В Челябинской области прошло много 
интересных, ярких событий и меро-
приятий в сфере культуры и искусства, 
которые всем запомнились. Это и от-
крытие Зала органной и камерной му-
зыки «Родина», Дни высокой культуры 
«Денис Мацуев представляет...», мно-
гочисленные фестивали. Но наиболее 
удивительным культурным событием, 
на мой взгляд, стал областной смотр-
конкурс «Марафон талантов», кото-
рый позволил зажечь яркие звездоч-
ки на небосклоне талантов. Во многом 
именно благодаря работникам сферы 
культуры и искусства, которые отдают 

свое сердце и душу этой отрасли, она 
развивается, проводятся праздники, 
конкурсы, фестивали. Добавлю, что и 
в этом году мы обязательно проведем 
«Марафон талантов», правда, на этот 
раз он пройдет несколько в другом 
формате. От всей души поздравляю 
всех лауреатов с заслуженной награ-
дой, а всех без исключения работни-

ков отрасли – с профессиональным 
праздником. Желаю каждому, несмо-
тря на уже достигнутые высоты, идти 
вперед и развиваться.

Перед началом церемонии на-
граждения Александр Журавлев до-
бавил, что премия Законодательного 
Собрания Челябинской области в сфе-
ре культуры и искусства – награда до-
статочно престижная, которая вруча-

ется наиболее достойным представи-
телям профессии за добросовестный и 
безупречный труд, а также за высокое 
профессиональное мастерство.

Сами лауреаты премии заметили: 
в первую очередь это награда за об-
щие заслуги творческого коллектива.

Так, директор Челябинской об-
ластной юношеской библиотеки Зи-
наида Сергеева заметила, что высо-

кую награду областного парламента 
расценивает не как личную, а как 
знак эффективной и добросовест-
ной работы всего библиотечного 
коллектива.

– Это наша общая премия, – заме-
тила Зинаида Сергеева. – Коллектив у 
нас замечательный, искренне любя-
щий свою профессию. Мы работаем в 
первую очередь для молодых читате-
лей, а потому всегда стараемся быть, 
что называется, на гребне волны, вне-
дрять и использовать современные 
технологии, но при этом не забываем 
и о традиционной работе.

В профессию Зинаида Сергеева 
пришла еще в 1972 году, сразу по-
сле окончания Челябинской академии 
культуры и искусства. Это был пер-
вый выпуск известного в Челябинске 
вуза. Сразу после получения диплома 
устроилась на работу в одну из би-
блиотек Магнитогорска, чуть позже 
переехала в Челябинск. И уже не один 
десяток лет каждый день торопится 
на любимую работу – в областную 
юношескую библиотеку. 

Ирина Яббарова.
Фото Наиля Фаттахова

На прошлой неделе депутаты Законодательного Собрания Челябинской 
области поздравили работников сферы культуры и искусства с про-
фессиональным праздником, который отмечается ежегодно 25 марта. 
Накануне Дня работника культуры в Театре драмы имени Наума Орлова 
состоялось вручение премий областного парламента лучшим из лучших 
представителям отрасли культуры.

награда лЮдям иСкуССтва

Александр Журавлев, заместитель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области, председатель комитета по социальной и 
молодежной политике, культуре и спорту (фракция «Единая Россия»):

– Депутатский корпус всегда по-особому относился к работникам 
культуры. Мы уделяем серьезное внимание этой отрасли, потому что по-
ниманием, что без развития культуры нам не решить ни экономические, 
ни социальные вопросы. Конечно, в отрасли на сегодняшний день немало 
проблем, по мере сил и возможностей мы стараемся их решать. Кстати, в 
этом году решено, что все депутаты Законодательного Собрания возьмут 
шефство над сельскими библиотеками в своих избирательных округах, 
кроме того, в Челябинске будет установлен памятник известному политику 
и реформатору Петру Столыпину. 

Добавлю, что за весь период существования премии Законодатель-
ного Собрания Челябинской области ею были награждены порядка 500 
работников отрасли культуры. Награду получают только самые достойные 
представители сферы, которые уже долгое время трудятся на этом непро-
стом поприще.

В последние дни марта мы 
отметили День работника 
культуры и Международ-

ный день театра. Эти прекрасные 
праздники объединяют людей 
ярких, творческих, безгранично 

преданных своему делу – сотрудников музеев, 
библиотек, концертных организаций, специали-
стов городских и сельских домов культуры, клу-
бов, коллективы художественной самодеятель-
ности и профессиональных мастеров сцены. 

Им выпала почетная миссия – обогащать и 
передавать будущим поколениям общечело-
веческие ценности, формировать чувство на-
ционального достоинства и взаимопонимания. 
Мы гордимся значительными достижениями 

всех талантливых людей, которые живут на нашей 
южноуральской земле. Благодаря их стараниям 
многие яркие культурные мероприятия стали тра-
диционными и получили широкое общественное 
признание. И это очень важно, ведь культура 
является главным средством приобщения на-
рода к собственным истокам. Создавая условия 
для обогащения духовной жизни, вы формируете 
предпосылки для совершенствования личности и 
общества, побуждаете людей думать и сопережи-
вать, любить родной край, родной язык. 

Примите благодарность за ваш подвижниче-
ский труд – труд людей, по-настоящему влюблен-
ных в свое дело. Желаю вам крепкого здоровья, 
плодотворной работы, новых творческих удач и 
свершений!

С ДНЕМ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ!
уважаемые Земляки!

в.в. МЯКУШ,
председатель Законодательного Собрания Челябинской области
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волшебСтво чугунной цеПочки

вСя жизнь – Пример

В торжественной обстановке депутат Законодательного 
Собрания области Николай Янов (фракция «Единая Рос-
сия») поздравил ветеранов войны и тружеников тыла с 

70-летием Победы над фашизмом и вручил памятные медали. 
Тем, кто не смог присутствовать на мероприятии, памятные 
медали будут доставлены по месту проживания.

– Испытываешь ни с чем не сравнимые по силе эмоции, когда 
тебе выпадает честь передать в руки ветерана войны памятную 
медаль – знак благодарности и памяти миллионов жителей со-
временной России! – говорит депутат. – Памятные медали – это 
еще один знак внимания и глубокого уважения к подвигу людей, 
которые рисковали своей жизнью ради Великой Победы. Сегодня 
ветеранам очень важно осознавать, что они не забыты и остаются 
в центре внимания общественности.

медали ветеранам 
войны

В школах № 87 и 36 прошли торжественные мероприя-
тия, посвященные вручению памятных медалей «70 лет 
Победы в Великой Отечественной войне 1941 – 1945 гг.», 
учрежденных указом президента России.

Сделать предстояло многое, т. к. в 
начале войны все силы были броше-
ны на изготовление боеприпасов, а 
мастера, знавшие секреты уникаль-
ного литья, ушли на фронт.

Возобновление самобытного ураль-
ского искусства, зародившегося еще в 
середине XIX века, но не раз прерван-
ного войной, было поручено област-
ному управлению промкооперации. К 
1 сентября предстояло организовать 
в г. Касли при артели им. Куйбышева 
профтехшколу художественного литья, 

обеспечить ее обо-
руд о в а н и е м , 

и н в е н т а -
р е м , 

учебными пособиями и материала-
ми. Председателя Каслинского гор-
исполкома Н.С. Кузнецова обязали 
в течение десяти дней подобрать 
помещение, а потом отремонтиро-
вать и оборудовать его. Вновь на-
значенный директор профтехшколы 
тем временем занялся укомплекто-
ванием педагогического коллектива 
и набором учащихся.

Организаторы позаботились и о 
хлебе насущном – облторготделу по-
ручили включить Каслинскую проф-
техшколу художественного литья 
(30 учащихся и 10 преподавателей) 
в снабжение питанием по нормам 
ремесленных училищ Главного 
управления трудовых резервов при 
СНК СССР. Для старых каслинских ма-
стеров – преподавателей отделения 
формовки и чеканки художествен-
ного литья – выделили пять спец-
пайков по наркомовским нормам 
ИТР. Среди них были: М.О. Глухов, 
из-за нездоровья организовавший 
школу по чеканке у себя на дому; 
формовщики А.С. Мочалин и К.И. Чи-
кин; скульптор Н.Горский. Их опыт 
перенимали талантливые ученики: 
Мария Буравкина, приехавшая в 
Касли с группой эвакуированных из 
Белоруссии и довольно быстро овла-
девшая секретами формовки; Лена 
Самоделкина, в 1944 году отлившая 
тончайшую чугунную цепочку, вос-

хитив тем самым и старых мастеров-
преподавателей, и взыскательных 
ценителей искусства. Это о ней и ее 
уникальной работе сказала писатель-
ница С.К. Власова: «И показалась мне 
волшебной эта цепочка. Как отдель-
ные звенья в ней переплелись друг 
с другом, так и поколения мастеров 
породнились. Чудесны творения кас-
линских мастеров – тех, кто в сказках 
прославлен, и тех, кто ныне трудится 
в Каслях. Цепочка та могуча, и нет 
ей конца».

В это же время набирался опыта 
ее товарищ по учебе Александр Гилев, 
которого в недалеком будущем ожи-
дало всеобщее признание не только в 
стране, но и за рубежом. Международ-
ная известность пришла к нему уже в 
1945 году на Всемирной выставке в 
Колумбии, где экспонировалась его 
самая ранняя скульптурная компози-
ция – «Солдат после войны».

«…Солдат-освободитель возвра-
щается с фронта. В руках – винтовка. 

Перед ним – пограничный столб, че-
рез два шага – Родина. Тревожный, 
взволнованный взгляд на родную 
землю, жажда встречи с близкими 
людьми, радость ожидания мирного 
труда…» – писали в газетах, а посе-
тители выставки с удивлением узна-
вали, что автору всего 17 лет. Тогда он 
получил свою первую награду – знак 
«Отличник Государственных трудовых 
резервов».

После войны профтехшкола была 
преобразована в ПТУ № 18. Ветхие 
строения военных лет сменились 
трехэтажными учебными корпусами, 
производственными мастерскими. 
Здесь готовили специалистов разных 
профессий, но гордостью училища 
по-прежнему оставались отделения 
формовки и чеканки художественного 
литья, возрожденные в годы Великой 
Отечественной войны.

Ираида ЯНГИрова, главный архео-
граф ГУ «областной Государствен-

ный архив Челябинской области».

Юбилейные медали были вручены ве-
терану войны Сергею Константиновичу 
Михайлову и труженице тыла Александре 
Васильевне Цыпиной. Поскольку ветера-
ны давно уже не молоды, решили, что 
будет лучше не собирать их в торже-
ственном зале, а навестить их дома. 

Поучительным получился визит к С.К. 
Михайлову. Гостей он ждал в парадном 
кителе, при наградах, блестели золотом 

полковничьи погоны. Несколько торже-
ственных слов, пожелания здоровья – и 
награда вручена. А между Борисом Му-
рашкиным и хозяином дома завязался 
разговор. Оказалось, что эти люди очень 
похожи. Оба окончили школу на одни пя-
терки, оба посвятили жизнь одной цели – 
сделать Россию сильной страной: Борис 
Михайлович создавал ядерный щит, а 
Сергей Константинович в общей сложно-

сти 30 лет – с 1941 по 1971 гг. – служил в 
противовоздушной обороне. И даже гео-
графически пересекались их пути: Борис 
Мурашкин испытывал ядерные заряды 
на Новой Земле, и там же в течение не-
скольких лет служил Сергей Михайлов.

Труженица тыла Анна Цыпина долго 
не открывала: все-таки ей 90 лет, воз-
раст сказывается, и она не сразу смогла 
понять, телефон это звонит или дверной 
звонок. Но, несмотря на годы, она дер-
жится молодцом: «Сама на себя стираю, 
готовлю, убираю», – не без гордости 
сказала Александра Васильевна после 
того, как ей вручили медаль. В школе ей 
учиться не довелось, выучилась читать, 
писать и считать она самостоятельно, уже 
будучи взрослой.

Значительную часть жизни провела в 
селе: «Как мы жили? И людям надо по-
мочь, и для себя успеть сделать. На часы 
не смотрели: утром темно – мы уходим 
на работу, вечером темно – приходим». 

– Мы берем с вас пример, и без таких 
людей, как Вы, нам было бы страну не 
сохранить. Сейчас все видят, что творит-
ся на Украине и вокруг России. Поэтому 
продолжайте воспитывать своих внуков, 
детей в труде, с чувством патриотизма. 
Только ваш личный пример поможет нам 
воспитать поколение, способное защи-
тить страну, – сказал женщине Борис 
Мурашкин.

Всего в Нязепетровском районе пред-
полагается наградить юбилейной меда-
лью 296 человек.

Лето 1943 года. С фронтов Отече-
ственной войны все чаще шли 
добрые вести, и пора было по-
думать о мирной жизни. 16 июля 
Челябинский облисполком принял 
решение о восстановлении произ-
водства художественного литья. 
Такое же постановление было 
принято и обкомом ВКП(б), кото-
рый до окончания войны контро-
лировал его выполнение.

Мы продолжаем публикации материалов, посвященных 70-летию Великой 
Победы, основанных на уникальных документах и фотографиях, хранящихся в 
архивах Южного Урала.

Депутат Законодательного Собрания Челябинской области Борис Мурашкин 
(фракция «Единая Россия») вручил юбилейные медали «70 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941 – 1945 гг.» ветеранам Нязепетровского района.

Александр Гилев
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Были проведены приемы граждан по личным 
вопросам в поселениях Катав-Ивановского изби-
рательного округа: городах Аше, Симе, Миньяре, 

Катав-Ивановске, Юрюзани, Усть-Катаве, поселке Кро-
пачево. Вопросы, с которыми обращались люди, самые 
разные. Одних беспокоит присутствие в жилом доме 
продуктового магазина, владельцы которого нарушают 
санитарные нормы – не вывозят мусор. Других волнуют 
проблемы благоустройства придомовой территории. Ин-
валид 3-й группы обратился за помощью по скорейшему 
проведению операции по замене тазобедренного сустава. 
Некоторые люди обращаются за консультациями по раз-
личным правовым вопросам, т. к. сами не могут разо-
браться в ситуации с начислением пенсии, коммуналь-
ных платежей, денежных выплат. Со всеми обращениями 
в настоящее время ведется работа. 

Также депутат Александр Решетников посетил Катав-
Ивановскую школу-интернат, где поздравил женщин – со-
трудников интерната с 8 Марта. По окончании празднич-
ного мероприятия вместе с директором интерната Ириной 
Панасюк он осмотрел территорию, чтобы найти подхо-
дящее место для установки детского игрового городка, 
который будет возведен благодаря депутатской поддерж-
ке. «Малые игровые формы, которые можно установить 
вблизи второго корпуса, и территорию школы-интерната 
украсят, и детям позволят играть и развиваться», – отме-
тил Александр Решетников.

На встрече с полиграфистами 
Валерий Филиппов рассказал 
о своей депутатской деятель-

ности и работе Законодательного Со-
брания области в целом.

– Я уже четыре года в качестве 
депутата служу Челябинской области 
и конкретно Еманжелинскому изби-
рательному округу и считаю своей 
обязанностью встречаться с коллекти-
вами предприятий своего избиратель-
ного округа, отчитываться о своей работе, общаться с людьми и 
выслушивать их вопросы, – отметил на встрече парламентарий.

Рассказывая о том, что удалось сделать, депутат ЗСО выделил 
следующие «стратегические вопросы». В Южноуральске возво-
дится ледовый дворец. Из 238 млн рублей, предусмотренных 
проектом, освоено уже порядка 80 млн. 

– Мы попали в федеральную программу и, думаю, «добъем» 
этот объект, достроим. В перспективе аналогичный дворец может 
появиться и в Еманжелинске, – отметил депутат.

Также Валерий Филиппов остановился на проблеме, связанной 
с Увельским мясокостным заводом, который перерабатывает 
останки животных. На протяжении многих лет люди жалова-

лись на неприятный запах в округе. Депутат взял ситуацию под 
контроль. Инициировал проведение нескольких круглых столов. 
Встретился с владельцами завода. И были приняты опреде-
ленные меры. В модернизацию производства вложено 30 млн 
рублей. Воздух стал чище.

По ходатайству депутата перед Законодательным Собранием 
в Еманжелинске на стадионе «Шахтер» была установлена новая 
хоккейная коробка, торжественное открытие которой состоялось 
в прошлом году. В 2015 году депутат ходатайствует о выделении 
еще одной коробки, установить которую планируется в поселке 
Батуринский. В поселке Красногорский парламентарий спонсиро-
вал строительство мечети.

Глава Еманжелинского района Евгений 
Светлов рассказал, что Валерий Филиппов 
уделяет большое внимание решению про-
блем социальной сферы Еманжелинского 
района: выделяет средства на ремонт дет-
ских садов, учреждений культуры, спорта, 
выступает спонсором различных культурно-
массовых и спортивных мероприятий.

После встречи с коллективом Валерий 
Филиппов совершил экскурсию по пред-
приятию, познакомился с полиграфическим 
производством.

задача – 
Помочь лЮдям
2015 год для депутатов Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимира Евстратова и 
Александра Решетникова (фракция Единая Россия») 
начался продуктивно.

деПутатСкий отчет
19 марта прошла встреча депу-
тата Законодательного Собрания 
Челябинской области Валерия 
Филиппова (фракция «Единая 
Россия») с коллективом ООО 
«Еманжелинский дом печати».

Работников культуры города Троицка 
и Троицкого района в канун профес-
сионального праздника поздравил 
депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области Андрей Самсонов 
(фракция «Единая Россия»). Парламен-
тарий принял участие в праздничных 
мероприятиях и вручил лучшим пред-
ставителям отрасли культуры денеж-
ные премии.

В их числе директор Бобровской 
централизованной клубной си-
стемы Марина Старунова, ве-

теран труда, основатель фольклорного 
ансамбля украинской песни «Смерички» 
Валентина Новгородова, проработавшая 
22 года заведующей Сарынским сельским 
клубом, директор Троицко-совхозной 
централизованной библиотечной систе-
мы Ирина Изергина, директор Нижнеса-
нарской библиотечной системы Татьяна 
Шумакова, директор Карсинского дома 
культуры Наталья Безносова. Все они 
талантливые, неравнодушные, увлечен-
ные люди, которые однажды выбрали 
для себя нелегкую профессию работника 

культуры и остаются беззаветно предан-
ными ей. 

– Труд каждого из вас заслуживает слов 
благодарности и уважения, – отметил Ан-
дрей Самсонов, обращаясь к собравшимся, 
подчеркнув при этом, что культура Троиц-
кого района по-своему уникальна и разно-
образна. Он тепло поздравил виновников 
торжества. Награжденные улыбались, а 
глаза их светились от радости. 

– Не могу передать те чувства, которые я 
испытала, получив грант от Андрея Самсо-

нова. Наш депутат всегда под-
держивал культуру Троицкого 
района, помогал творческим 
коллективам, солистам, сель-
ским клубам и домам культу-
ры, – говорит ветеран сцены 
Валентина Новгородова. – На-
шему ансамблю «Смерички» 
Андрей Александрович помог, 
когда необходимо было сшить 
новые сапожки для выступле-
ния на областном конкурсе. 

Сразу выделил нужную 
сумму, и мы все были очень 
довольны. Отрадно, что 
есть такие люди, которые от 
всего сердца, бескорыстно 
делают добрые дела. 

Кроме того, денеж-
ные гранты, цветы и по-
дарочные наборы депутат 
вручил художественному 
руководителю двух народ-
ных коллективов города 
Троицка Михаилу Гаврило-
ву, Марине Агеевой, Ири-
не Мусабировой, Руслане 

Белоглазовой, заведующим городскими 
библиотеками № 3, 5 и 11, руководителю 
трех театральных коллективов Надеж-
де Скрябиной, руководителю вокальной 
студии «Анданте» Тамаре Богданович 
и методисту городского Центра досуга 
Алексею Великодневу. 

Вручение грантов депутата Законо-
дательного Собрания Андрея Самсонова 
работникам культуры города и района 
стало доброй традицией. За четыре года 
народный избранник отметил премиями 
более 60 лучших представителей сферы 
культуры. Из личных средств депутата 
на материально-техническое обеспече-
ние учреждений культуры и проведения 
мероприятий за это время выделено бо-
лее 1 миллиона рублей. Только в 2015 
году он предоставил средства для по-
шива новых костюмов в народном стиле 
для ансамбля «Надежда». Кроме того, в 
честь 20-летия Троицкого телевидения 
он подарил творческому ТВ-коллективу 
профессиональную видеокамеру.

гранты работникам культуры

В Октябрьском районе в Подовиновской средней шко-
ле при поддержке депутата Законодательного Со-
брания области Сергея Кравчука (фракция «Единая 

Россия») в течение месяца проходил конкурс на лучшие 
творческие работы среди школьников на тему Великой 
Отечественной войны «Взгляд из XXI века». Ребята с удо-
вольствием писали письма в прошлое из будущего на фронт, 
готовили сочинения о героях Великой Отечественной войны. 
По итогам конкурса 11 школьников получили дипломы 
участника и памятные подарки от депутата.

бережно Память
о Прошлом храним
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АКТУАЛЬНО

-Мы обсуждаем идеи, а 
не людей – это один из 
основных принципов. 

На сегодняшний день в России око-
ло 100 тысяч семей имеют валютную 
ипотеку. Казалось бы, 100 тысяч се-
мей для 143 миллионов населения 
не такая большая цифра, однако 
сумма валютных кредитов, взятых 
этими семьями, на сегодня состав-
ляет 3,4 триллиона рублей. Займы 
были взяты в основном в 2005 – 
2007 годах под 11 – 13 процентов 
годовых. Многие банки выдавали 
деньги на покупку жилья в долларах, 
который по тем временам стоил 24 – 
28 рублей. Из-за роста курса валют, 
который произошел в декабре 2014 
года, фактические курсовые ставки 
увеличились более чем в два раза. 
Соответственно, люди, взявшие ва-
лютную ипотеку, сегодня оказыва-
ются должны банкам больше, чем 
брали, несмотря на те колоссальные 
суммы, которые они уже выплатили. 
На нашей дискуссии хотелось бы 
найти ответ на три ключевых вопро-
са: каким может быть справедливое 
решение проблемы валютных за-
емщиков? Что делать заемщикам, 
чтобы не оказаться без средств к 
существованию? Какова позиция 
государства и банковского сектора 
в этом вопросе? – открывая заседа-
ние, отметил Константин Захаров.

Слово Заемщиков
Вначале слово предоставили 

непосредственно валютным заем-
щикам, активистам челябинской 

инициативной группы Всероссийско-
го движения валютных заемщиков, 
каждый из которых рассказал свою 
историю получения валютной ипоте-
ки и нынешнюю ситуацию. Каждая из 
них похожа на другую: семья росла, 
возникла необходимость приобрести 
или расширить жилплощадь, обра-
тились в банки за получением рубле-
вого кредита, в нем по неизвестным 
причинам отказали, но предложили 
взять валютный кредит, убедили, что 
98-й год давно прошел, ситуация ста-
бильна. Другого выбора у заемщиков 
не было, и они согласились. Тогда ни-
кто из них даже не предполагал, как 
круто может измениться ситуация и 
что спустя семь-восемь лет выплат 
они окажутся должны банкам в не-
сколько раз больше, чем занимали.

– По статистике Центробанка, в 
2007 году 30 процентов кредитов вы-
давалось в валюте. Почему органы 
власти это допустили и не предусмо-
трели все риски – вопрос к ним и 
финансовым структурам. Поэтому 
обвинять только нас в сложившийся 
ситуации, на мой взгляд, негуманно 
и очень цинично со стороны финан-
совых структур, – говорит Светлана 
Березина.

В завершение своего выступления 
представители валютных заемщиков 
озвучили общую просьбу: выступить 
с инициативой поддержки депутатов 
Государственной Думы, предложив-
ших законодательные акты, перево-
дящие валютные ипотечные кредиты 
в рублевые по курсу на день получе-
ния кредита.

мнение банков
В целом представители банков со-

гласились, что невозвратность валют-
ных кредитов налицо. Однако банки, 
взявшие деньги в валюте, должны и 
вернуть их в том же виде, соответствен-
но, Центробанк тоже страдает от сни-
жения курса рубля. Кроме того, он не 
только выдает валютные кредиты, но и 
принимает валютные вклады, которые 
нужно возвращать вкладчикам.

– Центральный банк рекомендовал 
банкам зафиксировать курс по валют-
ной ипотеке на уровне 39,4 рубля за 
доллар на 1 октября 2014 года. Но 
это только рекомендация. Выполнять 
ее или нет – выбор банка, – гово-
рит управляющий «Челябинский АО 
«Альфа-Банк» Максим Кокорин.

Выслушав вторую сторону, Кон-
стантин Захаров заметил, что фикса-
ция ставки курса рубля по отношению 
к доллару может привести небольшой 
коммерческий банк к банкротству. Но в 
то же время необходимо найти выход и 
помочь валютным заемщикам.

ЭкСпертная оценка
– Хочу отметить, что все, кто здесь 

присутствует от пострадавших сторон, 

уже давно выплатили свои займы. Зна-
чит, банк уже получил то, на что рас-
считывал, и сейчас идет чистое получе-
ние сверхприбыли. Это, на мой взгляд, 
несправедливо, нельзя наживаться на 
обстоятельствах. Поэтому мы имеем 
моральное право поставить вопрос о 
том, чтобы банк пошел на уступки за-
емщикам, реструктурировал их долги 
и перевел их в рубли, – считает дирек-
тор института экономических иссле-
дований и бизнес-образования РОБИС, 
профессор Владимир Помыкалов.

Советник председателя област-
ного парламента, председатель 
государственно-патриотического 
клуба Вадим Воробей отметил, что 
по заявлению министра строитель-
ства Российской Федерации Михаила 
Меня создан фонд помощи гражданам, 
оказавшимся в трудных жизненных 
ситуациях, связанных с ипотечным 
кредитованием. На 2015 год фонду вы-
делено 4,5 миллиарда рублей. Пред-
полагается, что фонд возьмет на себя 
до 40 процентов платежей, которые 
должны внести граждане по валют-
ным вкладам.

– Точных критериев и условий для 
получения этой помощи пока что нет. 

Известны лишь некоторые из них: 
это должно быть единственное жи-
лье, оно не должно быть коммерче-
ским и должны быть обстоятельства, 
которые не позволяют вам платить 
этот кредит дальше. Таким образом, 
выделенных фонду средств хватит 
для помощи 35 тысячам граждан, – 
рассказал Вадим Воробей.

В ходе дискуссий председатель 
заседания Клуба патриотического 
действия «4 ноября» Константин 
Захаров выделил основные итоги 
заседания. Так, например, необхо-
димо учитывать историю каждого 
заемщика, проводить оценку полу-
чения банком дифференциального 
дохода в отношении каждого вы-
данного валютного займа и даже 
обязать банки реструктуризировать 
долг. Кроме того, должна быть вы-
работана справедливая система 
выделения денег из фонда для по-
мощи гражданам, оказавшимся 
в сложной жизненной ситуации, и 
отработана в двух направлениях – 
законодательно и на уровне испол-
нительной власти.

оксана вЕлИКаЯ.
Фото Наиля Фаттахова

27 марта в Законодательном Собрании Челябинской области под 
председательством депутата областного парламента Константина 
Захарова (фракция «Единая Россия») прошло заседание Клуба 
политического действия «4 ноября», посвященное проблемам 
валютных заемщиков.

как Помочь валЮтным заемщикам


